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En Concepcion, a viernes 02 de octubre de 2009 en dependencias dé Ta
reparticion universitaria, Loteria de Concepcion, ubicada en calle Colo Colo N°
580 tuvo lugar la Sesion Extraordinaria de Consejo Académico de la
Universidad de Concepcién, presidida por el Sr. Rector, don SERGIO

LAVANCHY MERINO.

Asisten Sres.: ERNESTO FIGUEROA HUIDOBRO, Vicerrector; ALBERTO
LARRAIN PRAT, Vicerrector de Asuntos Econdémicos y Administrativos;
RODOLFO WALTERDIAZ, Secretario General.

DecanosSres..

RODOLFO ARAYA DURAN,Facultad de Ciencias Fisicas y Matematicas.
ALEX BUSTOSLEAL, Facultad de Odontologia
CARLOS CALVO MANFIL, Facultad de Farmacia.
FRANKLIN CARRASCO VASQUEZ, Facultad de Ciencias Naturales y
Oceanograficas.
SERGIO CARRASCO DELGADO,Facultad de Ciencias Juridicas y Sociales
ABELARDO CASTRO HIDALGO,Facultad de Educacion.
NELSON CARVAJAL BAEZA,Facultad de Ciencias Biologicas.

MIGUEL ESPINOSA BANCALARI,Facultad de Ciencias Forestales.

RAUL GONZALEZ RAMOS,Facultad de Medicina. ;

LUIS HAUENSTEIN DORN,Director Unidad Académica Los Angeles.

EDUARDO HOLZAPFEL HOCES,Facultad de Ingenieria Agricola.

PATRICIO OYANEDER JARA, Facultad de Humanidadesy Arte.

BERNABERIVAS QUIROZ,Facultad de Ciencias Quimicas.

JORGE ROJAS HERNANDEZ,Facultad de Ciencias Sociales.

ALEJANDRO SANTA MARIA SANZANA,Facultad de Ciencias Veterinarias.

RICARDO UTZ BARRIGA,Facultad de Arquitectura, Urbanismo y Geografia.

JOEL ZAMBRANO VALENCIA,Facultad de Ingenieria.

Invitado Permanente: Sr. Guillermo Mora Riveros, Subdirector General

CampusChillan.

En reemplazo del Decano de la Facultad de: Cs. Economicas y

Administrativas, asiste dofia PATRICIA CONTZEN FUENTES(Vicedecana)

Invitados: Sr. José Sanchez H., Director de Docencia, Sr. Luis Alarcon L.,

Jefe de Gabinete, y Sr. Marcelo San Martin C., Contralor

Representacién Estudiantil: Srta. Karol Cariola O., Presidenta y Sr. Camilo
Riffo Q., Vicepresidente.
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     PUNTO UNICO: ACCIONES DE VIOLENCIA EN EL
UNIVERSITARIO.

Se abre la sesion a las 09.40 horas.

El Sr. Rector sefiala que la presente sesién corresponde a la
continuacioén en el analisis del punto Unico tratado en la sesién del viernes
pasado ( 25 de septiembre de 2009) referido al conflicto estudiantil que
comenzo al dia siguiente del Congreso Estudiantil realizado en la Facultad de
Educacion.

Recuerda a los Sres. Decanos los motivos y principales
caracteristicas que destacan al sefialado conflicto estudiantil, asi como las
gestiones que se hanllevado a cabo para su pronto término.

En forma especial indica que éste movimiento no sdlo esta
orientado al sistema de financiamiento universitario ( aranceles ), como asi se
postula, sino que también se ha dirigido a las personas, partiendo
principalmente por el Rector, involucrando a otros Directivos Universitarios y el
viernes de la semana pasada, cuando tiene lugar la Junta de Socios, aparecio
un grupo de aproximadamente 120 estudiantes, que incluia a la Presidenta y
Vicepresidente de la FEC y en donde se apreciaban, carteles y pancartas con
fotografias de algunos miembros del Directorio con insultos y conceptos a sus
personasy honra.

Sobre esto ultimo, sefiala, que los Sres. Directores no reciben dieta

ni remuneracién alguna, lo son ad-honorem, y se encuentran muy molestos
porque esla primera vez que seles ofendeilegitimamente de esta manera.

Informa seguidamente sobre la situacion en que se encuentran los

alumnos que fueron detenidos afuera de la Casa del Deporte el dia en que se
realizo la Junta de Socios y donde se inicid un sumario para determinar
responsabilidades.

El Sr. Rector indica que para una mayorclaridad de la tematica sobre
aranceles y financiamiento, se ha preparado un documento porla Vicerrectoria
de Asuntos Econdémicos y Administrativos para distribuir a la comunidad
universitaria, y que se reproduce a continuacion:

LA SITUACIONDEARANCELESENLA UNIVERSIDADDECONCEPCION ¥
LASRAZONESPORLAS CUALESNOESPOSIBLEACCEDERA LASPETICIONESQUE

FORMULANUN GRUPODEESTUDIANTES,

1) ¢Por quéno es posible rebajar los aranceles de las carreras al valor del arancel de referencia?

La Universidad de Concepcién es reconocida a nivel nacional por ser una de las tres mejores a nivel
nacional en cuanto a la calidad de su actividad docente, de investigacién, de administracién, de
infraestructura y de relacion con el medio en que esta inserta, tal como lo demuestra la acreditacién que
ostenta desde 2004. Elfinanciamiento para realizar, con la mayor excelencia todas sus actividades, se

obtiene de varias fuentes, entre otras los aportes directas e indirectos del Estado, las actividades de las
facultades que prestan servicios y  desarrollan investigacién aplicada, ylas empresas, pero
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déficit anual. que habiendo sido muyelevado en el pasado, en los dos uiltimos afios ha_si

SF mil millones cada afio.

En otras palabras, la institucién hace un gran esfuerzo por equilibrar sus finanzas sin recargar los

aranceles, que debido a sus bajos valores no aleanzan a cubrir los gastos que las carreras demandan.

El monto que Ia Universidad recauda por concepto de aranceles no alcanza a cubrir las

remuneraciones delpersonal universitario, ni mucho menos todos fos costos de la propia docencia.

Si a ello agregamos 1a necesidadpermanente de mantenerla infraestructura, de hacer nuevas inversiones

en edificios y aulas, y de incorporar nuevas tecnologias y equipamiento, es facil entender que no es

posible bajar los aranceles sin producir un mayor déficit, que la Universidad no tendria como cubrir.

Més atin, por lo mismo no es posible rebajar la cuota basica o de matricula, ni tampoco dejar de

incrementar su valor cada afio, para evitar su deterioro por efectos de la desvalorizacién de la

moneda (inflacion).

2) Qué es el “arancelde referencia”?

Es un monto referencial, como su propio nombre lo indica, que fue establecido para cada carrera de

cada Universidad por el Mineduc, y que hasido utilizado desde el afio 2000 para asignar los recursos de

becas y créditos que entregan el Estado y las Universidades a los estudiantes de escasos recursos, Fue

fijado sobre la base de los aranceles de cada carrera universitaria de los afios 1997, 98 y 99, y ha sido

reajustado desde entonces anualmente de acuerdo al ISP o indice de reajuste de remuneraciones del

sector publico. Por lo tanto no tiene relacién directa algunacon los costos de cada carreray no es un

referente valida del costo ni delprecio de las carreras.

3)¢Para quése utiliza? ;Qué efectos tiene su aplicacién?

Cuando en 2005 se reestructuré el sistema de crédito solidario, el Consejo de Rectores (CRUCH) yel

Ministerio de Educacién (Mineduc)firmaron un acuerdo, segin el cual este antiguo arancel de referencia

se iria modificando anualmente de acuerdo a indicadores de calidad de las universidades, para ajustarse

eventualmente al arancel promedio que cobraban realmente las Universidades, que para ese efecto se

agruparon en segmentos de calidad semejante, segin se establecié por el propia Mineduc. Entretanto eso

ocurriera, los Rectores se comprometieron a conseguir y otorgar créditos de caracteristicas similares al

Crédito Solidario, para que los estudiantes de menores recursos en los primeros quintiles de ingreso

pudieran cubrirla diferencia o brecha entre el arancel de referencia, por el cual el Estado otorga becas y

crédito, y el arancel real, de modo de no tener que pagar nada enforma directa.

A la fecha elMineduc no ha modificado, como se comprometié en el acuerdo de 2005, los aranceles de

referencia, manteniendo solamenteel reajuste anual de laformaya indicada. No abstante, la Universidad

de Concepcién ha cumplido con el compromiso de otorgar créditos y no cobrar directamente la diferencia

o “brecha” entre el arancel de referencia y arancel real a los estudiantes de los tres primeros quintiles, lo

quele ha significado un endeudamiento superior a los §24mil milfones.

4) ¢Qué es el Crédito Solidarie? ¢Céme opera?

El CS es un crédito que otorgan el Estado y la Universidad a través de su Fondo Solidario a los

estudiantes de menores recursos, calificados a través del Formulario Unico de Acreditacién

Socioeconomica (FUAS), con el sdlo requisite de haber obtenido puntaje promedio PSU de 475 puntos o

superior. Requiere un rendimienta académico minimo anualy se obtiene por toda la carrera. Desde 2006,

financia el 100% del arancel de referencia a los estudiantes de los tres quintiles mas bajos (60% de

menores ingresos) y parcialmente a los estudiantes del cuarto quintil. Como se explicé en el punto

anterior, la Universidad otorga crédito adicional para financiar la “brecha” entre el arancel de

referencia y el arancel real, en las mismas condiciones. Esto significa que estos estudiantes financian

todo su arancel con este crédito, sin tener que hacer ningtn tipo de pago directo. Este se pagard en

un plazo del2 aftos (14 en caso de carreras largas), con una tasa anual de 2%, a partir de dos afios

después de egresar. El montototal de lo adeudado es sélo una referencia, pues el profesional pagard sdlo

un 5% de su ingreso anual, por 12 afios. Lo que no alcanza a ser pagado en ese plazo se condona. En

promedio, al final sélo se paga aproximadamente un 50% del monto adeudado. Siel profesional no

tiene ingresos, o registra ingresos bajo $200,000 mensuales por uno o mds afios, queda exento del pago.

El deudor debe declarar cada afio sus ingresos hasta el término del plazo.
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Come se ha dicho, ios rangos de cobertura del arancel de referencia que otorga el Crédite

dependen del quintil de ingresos del estudiante, de acuerdo a la siguiente Tabla:  
 

 

 

 

 

 

%— cobertura on .
Quintit arancel de dngreso Familiar Per Capita

. Mensual ($)
referencia

i 100,0% 556.48]

2 100,0% 595.650

3 100,0% $149,386

4 100% - 50% $270.4)4

5 0% Mas de $270.414    
 

5) gQué es el CAE o Crédite con Garantia Estatal?

Es un crédito bancario al que pueden acceder estudiantes que necesitan apoyo financiero y que han

obtenide puntaje promedio PSU de 475 puntos o superior. El crédito se contrata colectivamente por un

organismo del Mineduc (Comisién “Ingresa") con un banco que recibe garantia de la Universidady del

Estado en caso de incumplimiento del pago, en UF, con una tasa anual del orden de 6,5%, a un plazo de

20 afios. Se paga a partir de 18 meses de egresar. Este crédito se puede combinarpara pagar arancel

no cubierto por becas u otra tipo de crédito. Requiere un rendimiento académico minimo anual y se

obtiene por toda la carrera.

6) ¢Qué créditos entrega la Universidadpara elpago de arancel?

La Universidad otorga Crédito Institucional a estudiantes de bajos ingresos (quintiles 1 al 3) que no son

elegibles para obtener los créditos del estado, para complementar diferencias no cubiertas por otros

créditos o becas, o para atender situaciones especiales temporales o permanentes de estudiantes cuyos

antecedentes socioeconémicos certificados a través del FUAS indican que no tienen capacidad de pago y

tienen antecedentes académicos meritorios. Al afio 2008, la Universidad soporta un costo de pasivos del

orden de $24 mil millones, sélo por efecto de créditos otorgados a estudiantes por este concepto.

7) ¢Cémo operanlas becas de arancel delEstado?;A quienesse les otorgan?

El Estado oterga diversas becas (“Excelencia Académica", “Puntaje PSU", “Bicentenario” ex

Mineduc, “Nuevo Milenio”, “Estudiantes destacados Pedagogia”, “Estudiantes hijos de profesionales de

la Educacién”, “Juan Gomez Millas”), que cubren hasta el 100% del arancel de referencia a todos los

alumnos admitidos a primer afio y que se encuentran en los dos primeros quintiles de ingreso. El

estudiante debe haber ingresado con un puntaje PSUde 350 puntos o superior y debe cumplir requisitos

de rendimiento académico minime cada ato.

Comotodas las Becas no cubren el 100% del arancel, se combinan con alguna de los dos tipas de crédito

(Crédito Solidario o Crédito con Garantia del Estado).

8) ¢Qué y cuantos beneficios para pagar su arancel Henen actualmente los estudiantes de Ia

Universidad?

En la Universidad de Concepcion mas del 80% de los estudiantes tiene cubierta su arancel con becas,

créditos o una combinacidn de ambas, como to demuestra la Tabla siguiente,
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DISTRIBUCION DE BECAS Y¥ CREDITOS DE ARANCEL EN ALUMNOS REGUE.
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. Alumnas Total
Quintil Alumnos Alumnas Regulares c/ Alumnos

Regulares sdlo Reguiares silo BECA ¥ Regulares Total Alummas % Alumnes
con BECA con CREDITO CREDITO efApyudas Regulares eapuda

i 380 iiss 2323 4.888 4198 998

2 ort 635 1373 2779 2.788 99,7

3 77 LSS 424 26 2052 98,2

4 £32 i313 Sof 1836 2079 88.3

s a7 421 47 325 O74 39

(Sia
guiatit 860 3.659 556 3.873 8.326 610

Total LIT7 8.728 S614 F619 20517 80,3       
 

(*) Principalmente corresponde a alumnos de Cohortes anteriores a 2006

Came se puede ver, menos del 20 % de los estudiantes de la Universidadpaga directamente su arancel, y

se trata, en general, dejovenes que estan en el quintil 5 de ingresos, es decir, tienen un ingreso familiar

per capita superior a aproximadamente $270 mil. No obstante, aun en este 5° quintil, excepcionalmente,

un 54% de estudiantes también tienen beneficios de becas a créditos, otorgados por el Estado, la

Universidad o ambos. Esta situacién no se da en ninguna otra institucién de educacién superior
publica o privada, por lo que las peticiones de Jes estudiantes carecen de sustento y ne representan
razones vdlidaspara desarrollar movimientos come ef que esta teniendo lugar.

&) ¢Qué otros beneficios tienen los estudiantes de la universidad de Concepcién?

Una parte musy importante de los estudiantes reciben otras becas o créditos de la Universidad o de otras
instituciones, estatales o privadas. Estas se encuentran descritas en la Agenda del Estudianteypueden ser
vistas también en el sitio web de la DISEy laDAFE.

RRERKHRRERREEEEEREREREEEEER

Continua el Sr. Rector sefialando que se hara cumplir la
institucionalidad de la Corporacién y que una vez concluida esta sesion se dara
una conferencia de prensa para explicar a la comunidad sobre estos hechos.

Ofrecida la palabra, interviene la Presidenta de la FEC, alumna Srta.
Karol Cariola O., quien indica que el objeto de la sesién corresponde a una
situaciOn que les compete de manera directa y que al efecto se ha preparado
una carta, que pasa a leer a continuacion, distribuyéndola y comentandola al
Consejo Académico, y que se reproduce:
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Universidad de Concepcién Concepcién, 2 de Octubre 2009 te

ns re

Sefiores
Decanos

Universidad de Concepcion

Presente

Frente al evidente estado general de movilizacién que nos encontramos queremos declarar lo siguiente:

La Federacién de estudiantes de la Universidad de Concepcién plasma en su declaracién de
Principios que es una “organizacién de cardcter instrumental, que existe para servir al estudiantado en

sus pretensiones, y asi confrontar las diversas contingencias en su desarrollo como estudiantes y
principalmente en la biisqueda de la satisfaccién de sus intereses e inguietudes. Posee un cardcter

integrador que refuerza los espacios de participacién permanente, comoforma de solidaridad colectiva, y

Su vez, S@ compromete a generar las condiciones que permitan la libertad de acceso a los espacios de la
universidad, considerindolo como patrimonio publica, ast coma también, abogar por una educacion de

calidad que permita el total y libre desarrollo de los estudiantes, entendiendo el conocimiento camo un

bien humanoy la educacian como un bien social.”

Tomando en cansideracion los principios que nos rigen, hemos sido consecuentes en mantener la

posicion que como Consejo General de Estudiantes planteamos al Sefior Rector Sergio Lavanchy el dia 4

de Junio del presente afio, solicitando el “Congelamiento de Aranceles” entre otras demandas, de las
cuales ninguna tuvo una respuesta satisfactoria, sino que solo justificaciones que hemes escuchado en

muchas ocasiones anteriores pero que, sin embargo, no satisfacen de ninguna manera nuestras
necesidades, ya que si bien comprendemos que el alza sostenida de aranceles es una consecuencia mas de

este sistema de autofinanciamiento de las Universidades que ya no se sostiene y ademds se profundiza,

existe una responsabilidad compartida, ya que pese al pronunciamiento constante que hemos tenido los

estudiantes en los ultimas afios al respecto, no se han hecho los esfuerzos suficientes para encontrar una

solucién defondo a este problema a través del Consejo de Rectores de las Universidades de Chile, que
pareciera estar mas preocupado de las pugnas internas que del rumba de nuestra Educacion; Esta

situacién tiene consecuencias directas en los estudiantes, ya que la decision mas sencilla pareciera ser el

alza de aranceles a los actuales estudiantes yfuturos profesionales endeudadas; es por esto que, en esta

segunda etapa nos manijestamos en rotundo apoyo aia movilizacién que han comenzado por concretar

nuestros compatieros de la Facultad de Educacién y Cs. Sociales , sin embargo, esta justa demanda ha

ido sumando cada vez mas adherentes por lo que hoy contamos con 5 facultades movilizadas con la gran
mayoria de sus carreras en paro (Cs, Sociales, Medicina, Educacién , Cs. Naturales, Humanidades) y
esperamos seguir sumando,

Es por esto que nos parece lamentable que la incomprension de nuestra Universidad sea tal que

busque criminalizar y desvirtuar nuestro movimiento con mentiras, persecuciones y restricciones sin

explicacién, que parecen buscar mas una venganza que una medida conciente, ejemplo de esto es la
suspension intencional de actividades de nuestra organizacién programadas con mas de un mes de
anticipacién como es el Cultiva tus derechos actividad programada para hoy viernes 2 de octubre, con

invitados confirmados, pasajes comprados, ete...

Es inaceptable la situacién represiva en la que nos encontramos, no estamos de acuerdo con las
medidas violentas en ningiin caso, es por esta que no podemos aceptar mas facultades con sus puertas

soldadas, la eliminacién de permisos de espacios autorizados y comprometidos de manera previa, espias

detrds de las puertas, guardias con perros dentro de las facultades, desalojos violentos dentra del
campus con carabinerassolicitados para ello, detenciones injustificadas, entre otras cosas que no vale la
pena mencionar.

Ademds se suma a todo esto el hecho, de que hemos solicitado en diversas ocasiones (por
ejemplo, la mesa de negociacién del afio pasado) la transparentacion de la distribucién de los recursos

por carrera y el costo real de estas, informacion que lamentablemente no se nos ha entregado y que
insistimos en pedir.
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Hacemos un llamado a que el consejo académica reflexione acerca de los hechos gyignosS> s 3
mencionado, y que asuma con madurez y altruismo el problema que hemos planteado, para ¢ 2 =

“Desarrollo libre del espiritu” sea mds que una simple declaracién de principios y se convier. ec
realidad. S

Sako
wa

ecient a 

Agradecemos su comprension,

Saluda atentamente

Federacién de Estudiantes Universidad de Concepcion

&EEKEEECELEELEMLEREEEEEEER

interviene el Decano Sr. Abelardo Castro H., , para precisar la

participacidn que tuvo su Facultad en el Congreso a que se alude comoinicio

del conflicto. Precisa, que cuando fue contactado por la FEC para solicitar el

uso de las dependencias de su Facultad en ese evento, se le dijo, que tenia

apoyo del CRUCH y posteriormente de este Consejo Académico, y ante el

hecho que se suspendian las actividades docentes en la Universidad, se

decidié autorizar el referido uso, y que aparte de su participacién en el

Congreso como Decano, no se tuvo masingerencia en el mismo.

Comenta luego diversos aspectos de la toma que se produjo de

las referidas dependencias de su Facultad y las diligencias que se han

emprendido. Enfatiza, que cuando se les asocia al movimiento estudiantil que

tiene justa reivindicacién, ello, se trata de una lucha de los estudiantes y en que

no se les puedeinvolucrar, en lo que hace la FEC u otros movimientos.

Informa seguidamente sobre diversas actividades en que ha

debido participar, que explican su ausencia a este Consejo Académico, donde

a veces debe elegir si es la Facultad o los factores externos que hay que

apoyar, estimandoal efecto, que haprivilegiado su Facultad y el entorno.

Comenta la realizacién de iniciativas exitosas en donde ha

participado, como el Consejo Asesor Presidencial, la Carrera Docente, el! Fondo

Nacional de Desarrollo de Investigacién en Educacion ( FONIDE }, los

FONDAP, y una serie de iniciativas que han privilegiado la formacion de la
carrera docente, la calidad de nuestros estudiantes y la insercién de nuevas

técnicas formativas. Afiade que portal razon, es que le preocupa un acuerdo de

este Consejo que sele hizo llegar por escrito relativo a sus ausencias.

Se suscita a continuacién un debate iniciado por la alumna Srta.

Karol Cariola O., respecto de la falta de autorizacion para una actividad

organizada por la FEC quetendria lugar en horas de Ia tarde del dia de hoy, en

el Barrio Universitario, al que se ha denominado “ Cultiva tus Derechos “. Se

aclara por el Sr. Vicerrector de Asuntos Econdmicos y Administrativos, Sr.

Alberto Larrain P., que no se cuenta con dicha autorizacién por diversas

razones que pasa a explicar.

A continuacién se produce un intercambio de opiniones y

comentarios entre los Sres. Consejeros, representaci6n estudiantil, Vicerrector

Larrain y Sr. Rector sobre los diversos topicos que encierra el conflicto
estudiantil.



 

Terminadas las intervenciones el Sr.
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unanimidad para que integren dicha Comision, los Decanos Sefores Jorge

Rojas H., Abelardo Castro H., Alex Bustos L., Alejandro Santa Maria S. y

Ricardo Utz B. E! Trabajo de la Comision se iniciaria a la brevedad y asi se

acuerda.

Ademas,el Sr. Rector propone igualmente, efectuar una declaracion

puiblica, tomando como base los antecedentes de que se disponen y que se

elaboraria por una Comisién, nominandose al efecto, a los Sres. Decanos,

Franklin Carrasco V., Patricio Oyaneder J. y Sergio Carrasco D. Asi se

acuerda.

Se levanta la sesién a las 12.45 hotps.

RODOLFO WALTERDIAZ REIO VAVANEH INO
SECRETARIO GENERAL

MMH/RWD/map
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